

石綿ばく露労働者に発生した疾病の認定基準に関する検討会

報告書

平成15年8月26日

石綿ばく露労働者に発生した疾病の認定基準に関する検討会

石綿ばく露労働者に発生した疾病の認定基準に関する検討会  
参考者名簿（五十音順）

氏　名　　　　　所　属　　　等

審良 正則 国立療養所近畿中央病院放射線科医長

井内 康輝 広島大学医学部長  
広島大学大学院医歯薬学総合研究科病理学教授

岸本 卓巳 労働福祉事業団岡山労災病院内科部長

神山 宣彦 独立行政法人産業医学総合研究所作業環境計測研究部長

三浦溥太郎 国家公務員共済組合連合会横須賀共済病院内科部長

◎ 森永 謙二 大阪府立成人病センター参事

◎：座長

## 目 次

I	はじめに .....	1
1	背景 .....	1
2	検討状況 .....	1
II	胸膜及び腹膜以外の中皮腫についての検討 .....	2
1	胸膜及び腹膜以外の中皮腫 .....	2
2	心膜中皮腫と石綿ばく露との関連について .....	3
3	精巣鞘膜の中皮腫と石綿ばく露との関連について .....	4
4	病理診断の重要性 .....	6
5	小括 .....	8
III	中皮腫と職業性石綿ばく露に関する検討 .....	12
1	過去3年間の認定事例の検討 .....	12
2	職業性ばく露事例の検討 .....	14
3	ドイツにおける職業性石綿ばく露による中皮腫事例 .....	17
4	北欧諸国における中皮腫の職業病登録状況 .....	19
5	小括 .....	23
IV	石綿肺、肺がん、中皮腫以外の石綿による疾病等についての検討 .....	27
1	胸膜プラーク（胸膜肥厚斑） .....	27
2	良性石綿胸水 .....	28
3	びまん性胸膜肥厚 .....	30
4	小括 .....	32
V	石綿ばく露の医学的所見 .....	39
1	石綿肺 .....	39
2	胸膜プラーク .....	39
3	石綿小体（石綿纖維） .....	41
4	小括 .....	42
VI	総括 .....	46
1	胸膜、腹膜以外の中皮腫の取扱いについて .....	46
2	中皮腫に係る石綿ばく露期間について .....	46
3	石綿ばく露による良性石綿胸水及びびまん性胸膜肥厚について .....	46
4	石綿ばく露の医学的所見について .....	47
VII	まとめ .....	48

### 別添参考資料

- 1 「肺癌取扱い規約」の一部改定（案）について（出典：日本肺癌学会肺癌取扱い規約委員会組織分類学会(2003)「肺癌取扱い規約」の一部改訂（案）について、肺癌 43:203-18）
- 2 ドイツにおける石綿利用/ばく露状況とその職業（仮訳）（出典：BK-Report 1/97）
- 3 肺試料等を用いた石綿小体（石綿纖維）の測定法（『職業性石綿ばく露と石綿関連疾患』（三信図書）より一部引用）
- 4 石綿ばく露歴チェック表（『職業性石綿ばく露と石綿関連疾患』（三信図書）より転載）

## I はじめに

### 1 背景

石綿ばく露作業従事労働者に発症する疾病については、昭和 53 年 3 月の労働基準法施行規則改正時において、「石綿にさらされる業務による肺がん又は中皮腫」が例示された。さらに、迅速・適正な認定を図るため、同年 10 月に、石綿ばく露作業従事者に発生した疾病に関する認定基準（昭和 53 年 10 月 23 日付け基発第 584 号「石綿ばく露作業従事労働者に発生した疾病の業務上外の認定について」（以下「認定基準」という））が策定された。なお、「石綿肺」は同規則が策定された昭和 22 年から「粉じんを飛散する場所における業務に因るじん肺症及びこれに伴う肺結核」として業務上疾病に規定され、労災補償の対象とされていた。

認定基準においては、石綿ばく露との関連が明らかにされている主な疾病として、「石綿肺」、「肺がん」及び「胸膜又は腹膜の中皮腫」が例示され、それぞれの認定要件が示された。なお、当時は、石綿ばく露による中皮腫の労災請求事案そのものが少なく、昭和 53 年度に 1 件の労災認定あったが、その後 5 年間労災認定事案はなかった。

ところで、中皮腫等石綿による疾病にかかる医学的知見の進歩に加えて、近年、中皮腫に係る労災認定件数が、平成 11 年度 25 件、平成 12 年度 35 件、平成 13 年度 33 件と増加傾向にあり、また、胸膜及び腹膜以外（心膜及び精巣鞘膜）の中皮腫の労災認定事例も認められた。

石綿による中皮腫の労災請求件数は、今後さらに増加することも予想されることから、このような事態への的確な対応及び迅速・適正な労災認定のために、昭和 53 年に策定された認定基準を、最新の医学的知見により見直すこととしたものである。

### 2 検討状況

検討に当たっては、過去 3 年間の労災認定事例及び最近の医学論文等を資料として検討を行った。特に、①認定要件を示している中皮腫の発生部位及び石綿ばく露状況、②認定基準において例示されていない疾病として良性石綿胸水及びびまん性胸膜肥厚を中心に検討を行った。

「石綿ばく露労働者に発生した疾病の認定基準に関する検討会」（以下「検討会」という）は、平成 14 年 10 月から合計 7 回開催され、検討を行った。また、検討会は原則公開にて行ったが、中皮腫等に係る個別症例の検討に当たっては非公開で行った。

検討会開催状況は以下のとおり。

- 第 1 回 平成 14 年 10 月 29 日（公開）
- 第 2 回 平成 14 年 12 月 24 日（個別症例検討のため非公開）
- 第 3 回 平成 15 年 2 月 14 日（個別症例検討のため非公開）
- 第 4 回 平成 15 年 5 月 19 日（個別症例検討のため非公開）
- 第 5 回 平成 15 年 6 月 4 日（公開）
- 第 6 回 平成 15 年 7 月 23 日（公開）
- 第 7 回 平成 15 年 8 月 8 日（公開）

以下の通り、意見をとりまとめたので、ここに報告する。

## II 胸膜及び腹膜以外の中皮腫についての検討

### 1 胸膜及び腹膜以外の中皮腫

胸膜及び腹膜以外に中皮腫が発生する部位としては心膜及び精巣鞘膜がある。

心膜は心臓及び大血管の起始部を覆い、臓側心膜と壁側心膜の2層からなる。

男の生殖腺を精巣（睾丸）といい、精巣及び精巣上体を被う鞘膜を精巣鞘膜と呼び、心膜と同様、2層からなる。

心膜原発の中皮腫は『疾病、傷害などの死因統計分類提要 ICD-10 準拠』では『C45.2 心膜中皮腫』に分類され、精巣鞘膜原発の中皮腫は後腹膜や縦隔原発の中皮腫とともに『C45.7 その他の部位の中皮腫』に分類される。1995年から2001年までの7年間の死亡数はそれぞれ37例、103例であり、同期間の胸膜中皮腫2,739例、腹膜中皮腫369例に比べても少ないことがわかる（表1）。

表1 厚生労働省人口動態統計による中皮腫の部位別死亡数(平成7～13年)

部 位	(ICD-10)	男	女	計
胸膜中皮腫	(C45.0)	2,148	591	2,739
腹膜中皮腫	(C45.1)	220	149	369
心膜中皮腫	(C45.2)	25	12	37
その他の部位の中皮腫	(C45.7)	76	27	103
中皮腫、部位不明	(C45.9)	787	337	1,124
中皮腫、全部位	(C45)	3,256	1,116	4,372

Hillerdal(1983)は欧米の医学雑誌に1982年までに報告された4,710例をレビューしているが、それによると、中皮腫の発生部位は、胸膜4,181例(88.8%)、腹膜454例(9.6%)、胸腹膜30例(0.6%)、心膜33例(0.7%)、精巣鞘膜9例(0.2%)、不明3例(0.1%)であったと述べている。

Murai(2001)は1956年から1996年までの日本病理剖検報に報告された中皮腫の発生部位は、胸膜1,213例(68.0%)、腹膜431例(24.1%)、心膜108例(6.0%)、精巣鞘膜6例(0.3%)、その他28例(1.6%)であったと報告している。

佐々木ら(1999)は1981年から1995年まで大阪中皮腫パネルで中皮腫と診断された117例の発生部位は、胸膜96例(82.1%)、腹膜15例(12.8%)、胸腹膜1例(0.9%)、心膜4例(3.4%)、精巣鞘膜1例(0.9%)であったと報告している。

Yatesら(1997)はイギリスの南東海岸地区における1987年の中皮腫の死亡272例(98%が剖検されている)のうち、257例(94.5%)が胸膜、14例(5.1%)が腹膜で、心膜は1例(0.4%)のみであり、精巣鞘膜はなかったと報告している。

Iscovichら(1999)は1961年から1992年までの間にイスラエルのがん登録に登録された279例を再調査し、診断精度の確かな223例の中皮腫のうち、心膜は2例

(0.9%)、精巣鞘膜は 3 例(1.3%)であったと報告している。

Neumann ら(2001)は 1987 年から 1999 年までの間にドイツのがん登録に登録された 1,605 例の中皮腫のうち、胸膜は 1,548 例(96.4%)、腹膜は 53 例(3.3%)、心膜は 4 例(0.2%)であったと報告している。

Kjargaard ら(2001)は 1943 年から 1993 年までにデンマークのがん登録に登録された中皮腫、男性 1,341 例中、胸膜 1,200 例(89.5%)、腹膜 123 例(9.2%)、心膜 18 例(1.3%)であり、女性 571 例中、胸膜 407 例(71.3%)、腹膜 154 例(27.0%)、心膜 10 例(1.8%)であったと報告している。

以上のことから、心膜や精巣鞘膜原発の中皮腫の発生頻度は胸膜原発の中皮腫に比べて、はるかに少なく、非常にまれな疾患であるといえる。

## 2 心膜中皮腫と石綿ばく露との関連について

石綿ばく露によって心膜中皮腫が発症したとの報告はさほど多くないが、主として海外の文献で幾つか報告されている(表 2)。

表 2 石綿ばく露歴のある心膜中皮腫症例

報告者(年)	国	性	年齢	石綿ばく露歴
Eck ら(1978)	ドイツ	男	45	鉄屑回収
Churg ら(1978)	カナダ	男	61	心膜癒着術(石綿、ガラス繊維使用)
Kahn ら(1980)	アメリカ	男	62	第 2 次大戦中、造船所勤務
Beck ら(1982)	東ドイツ	男	77	石綿紙の取り替え
		男	63	断熱材の取り壊し、修繕
		男	48	タルク(石綿含有)使用
Kishimoto ら(1989)	日本	女	79	海軍工廠、肺内石綿小体(+)
Kheitov(1989)	ソ連	男	50	石綿工場勤務
Loire ら(1993)	フランス	男	58	化学工場
		男	67	自動車解体
		男	81	自動車機械工
		女	67	暖房産業
Kaul ら(1994)	アメリカ	男	46	27 年前に石綿ばく露歴あり

Beck ら(1982)は東ドイツで 1970 年から 1978 年までの間に登録された心膜中皮腫の 3 例(すべて剖検例)には石綿ばく露が証明された、と述べている。第 1 例は化学工場で働く 77 歳(男性)の元技師で、1923 年から 1950 年までアルカリ一塩素の電解隔膜に使用していた石綿コードの取替え作業に従事していた。なお、胸膜ブラークは認められなかった。第 2 例は 63 歳(男性)で 1939 年から 1947 年まで実質的には 72 ヶ月、褐炭から練炭を製造する工場にエンジン操作士として勤務しており、修理及びメンテナンスや古いプラントの解体のために石炭の乾燥工程及びプレス工程に従事していた。乾燥工程では石綿コードが使われており、乾燥工程で使用する機械の改修やプラントの解体等の際には短期間ではあるが高濃度の石綿ばく露があった。第 3 例は

48歳（男性）で1958年から1967年までウール織物工場で働いていた。それ以前は鉱山で12年間働き、珪肺症に罹患していた。この労働者は梳綿工程で機械が円滑に動くようにタルク粉を手で振りかけていた。この作業後の清掃作業の際に、タルク粉じんの高濃度ばく露があった。種々のタルク粉を分析した結果では、石綿が2～5%、幾つかの例ではさらに高濃度の石綿が含まれていた。Kishimotoら（1989）は奥共済病院での10年間に経験した18例の中皮腫のうち1例が心膜中皮腫で、海軍工廠に10年働き、40年後に発症した例を報告している。肺組織内に石綿小体が確認されている。Kheitova（1989）は1978年から1987年までの10年間に剖検された7,184例のうち、中皮腫は11例（0.15%）であり、胸膜8例、腹膜1例、心膜1例、胸膜・腹膜・心膜のすべてが侵されていた1例あり、心膜中皮腫例は石綿工場労働者に発症していた。Loireら（1993）は1970年から1992年末までに経験した10例の心膜中皮腫のうち、職歴の検討から4人が石綿ばく露が確認され、また2例については疑われた、と報告している。Kaulら（1994）は27年前に石綿ばく露歴のある心膜中皮腫例を報告している。Neumannら（2001）は1987年から1999年までの間にドイツのがん登録に登録された4例の心膜中皮腫のうち1例は胸膜plaquesが、別の1例は石綿肺（1型）の所見があった、と報告している。

Mirabella（1993）は1982年以降に発表された心膜中皮腫109例を文献レビューし、①まれな疾患であるにもかかわらず、日本（25例）とソ連（21例）でより頻発する、②心膜中皮腫は概してより若年の患者に発症する傾向がある、③石綿が心膜に悪影響をもたらすことを立証する症例が増加した、ことを指摘している。特に石綿との関連について、確かにばく露歴のある患者は10人で、その平均年齢は57.3歳であったと述べている。Hoch-Ligetiら（1986）はヒトに対してもマウスやラットに対しても石綿によって心膜中皮腫が発症することは立証されている、と述べている。Warren（2000）も「心膜中皮腫は長年石綿ばく露とは関連がないと思われてきた。多くの例で石綿ばく露を同定できなかった。多くの例は、石綿ばく露があったとしてもごく僅かである子供に発症している。しかし、動物実験やヒトの事例で、少なくとも幾つかの例は石綿ばく露が心膜原発の中皮腫の発症の有意なリスク要因であると考えるべきである」と述べている。

ところで、Wadlerら（1986）は剖検で胸膜中皮腫と診断された19例のうち14例（74%）に心膜への半分以上の浸潤が認められ、心筋への浸潤も1/4以上に認められた、と述べている。Ozerら（2000）も42例の胸膜中皮腫のうち19例（45.2%）に心膜への浸潤を認めたと報告しており、中皮腫の原発部位が胸膜であるか心膜であるかを同定するのに困難な例があることが推測される。

### 3 精巣鞘膜の中皮腫と石綿ばく露との関連について

精巣鞘膜原発の中皮腫を初めて報告したのは1955年のBaileyらである。その後、Carpら（1990）が発表された文献を調べた結果、世界で36例しか報告例がなかったと述べているように、精巣鞘膜中皮腫自体が珍しい疾患であり、石綿ばく露によって精巣鞘膜原発の中皮腫が発症したとの報告も心膜中皮腫同様、非常にまれであると言つて良い（表3）。

表3 石綿ばく露歴のある精巣鞘膜中皮腫症例

報告者(年)	国	年齢	石綿ばく露歴
Fligiel ら (1976)	アメリカ	68	40年間配管工
Japko ら (1982)	アメリカ	30	精油所で8年間配管工(石綿断熱)
Antman ら (1984)	アメリカ	63 73 58 43	配管工 海軍造船所(5年)、鉛管工(20年) 機械工(20年石綿ばく露) 石綿ばく露16年
Karunharan ら (1986)	サウジアラビア	40	化学工場でメンテナンス作業20年
Prescott ら (1988)	スコットランド	61	剖検で胸膜プラーグ所見有り
Grove ら (1989)	デンマーク	66	大工(10年石綿ばく露)
Tyagi ら (1989)	アメリカ	79	造船所で断熱作業、両側胸膜プラーグ
Eden ら (1995)	ギリス	76	化学者(10年石綿ばく露)
Huncharek ら (1995)	アメリカ	45	発電所勤務
Kanazawa ら (1999)	日本	68	工場の空調設備のメンテナンス20年
Poggi ら (2000)	イタリア	47	職業性石綿ばく露あり
Attanoos ら (2000)	ギリス	71	造船所でクレーン運転
Schneider ら (2001)	ドイツ	70 62	建設業(外装工事)で石綿セメント板の切断 配管工、溶接時石綿版使用

Fligiel ら (1976) は配管工として 40 年間働き、石綿に定期的なばく露を受けてきた 68 歳の症例を報告し、石綿ばく露と関連がある、と述べている。Japko ら (1982) は入院する 2 年前までの 8 年間に精油所で配管工として働いていた 30 歳の症例を報告している。Antman ら (1984) は 6 例の精巣鞘膜中皮腫を報告し、うち 4 例に職業性石綿ばく露歴を認めたと述べている。Karunharan (1986) は 1950 年代から 1960 年代にかけておよそ 20 年間、フェノールホルムアルデヒド工場でメンテナンス作業に従事していた 40 歳の症例を報告している。Prescott ら (1988) は 61 歳の石綿ばく露歴のない精巣鞘膜中皮腫例で、剖検により胸膜プラーグを多数見つけた症例を報告している。Tyagi ら (1989) も 79 歳の精巣鞘膜中皮腫例で、胸部エックス線写真で両側胸膜プラーグ所見を認めたので、詳しい症例調査をした結果、造船所で働き石綿を使用していたことが判明した、と報告している。

Grove ら (1989) も 3 例の精巣鞘膜中皮腫例のうち 1 例に 10 年間の石綿ばく露歴を認めたと報告している。また、Eden ら (1995) も 2 例の精巣鞘膜中皮腫のうち、76 歳の 1 例は化学分析に従事し、10 年間石綿ばく露を受けていると報告している。Kanazawa ら (1999) は工場で空調のメンテナンスに 20 年間従事し、定期的に石綿ばく露を受けていたとする 68 歳の症例を報告している。

Poggi ら (2000) も職業性石綿ばく露歴のある 47 歳の精巣鞘膜中皮腫例を報告してい

るが、詳細な石綿ばく露歴については述べていない。Altanoos ら(2000)は 1968 年から 1992 年までのイギリスの衛生安全庁(HSE)の中皮腫登録で集められた腹膜中皮腫 883 例のうち、死亡診断書から 10 例の“精巣鞘膜”又は“陰嚢”中皮腫と 3 例の“卵巣”中皮腫を見つめた。10 例の精巣鞘膜及び陰嚢の中皮腫例のうち 2 例については生検又は剖検での組織標本が得られ、さらに通常の外科症例から 1 例の生検例を集めた。また前述の 3 例の卵巣中皮腫のうち、2 例については組織標本が検索され、さらに剖検標本から 2 例の卵巣中皮腫（この 2 例ははじめは腹膜中皮腫と報告されていたが、卵巣以外への病巣の拡がりが認められなかった）を認め、合計 7 例の生殖腺中皮腫例を報告し、うち 71 歳の男性の精巣鞘膜中皮腫例と 61 歳及び 66 歳の女性の卵巣中皮腫例に石綿ばく露歴を認めたと報告している。

Plas ら(1998)は過去 30 年間に学術雑誌に報告された 73 例の精巣鞘膜中皮腫をレビューし、その多くの患者は 55 ~ 75 歳であるが、10%は 25 歳以下の若年層にも発症していること、石綿ばく露歴を有するものが 34.2%いたことから、過去の石綿ばく露はリスク要因である、と述べている。Grove ら (1989)、Carp ら (1990)、Amin (1995) は精巣鞘膜中皮腫のリスク要因に、石綿ばく露と外傷をあげている。

#### 4 病理診断の重要性

##### (1) 発生部位について

中皮腫はヒトにおいて正常に漿膜が存在する部位、すなわち胸膜、腹膜、心膜又は精巣鞘膜から発生する。今日の腫瘍学の立場からは、腫瘍の命名は腫瘍細胞の分化像、すなわち、その腫瘍細胞が正常組織のいずれの細胞に類似が求められるかで行われる。上皮性腫瘍の場合は、腺上皮、扁平上皮などへの類似のもとに、腺がん、扁平上皮がん、未分化がんなどと診断される。非上皮性腫瘍の場合は、その分化像はほぼ発生母組織に存在する細胞のいずれかの特徴を示すので、発生母細胞に基づいた命名、すなわち骨肉腫、軟骨肉腫、横紋筋肉腫、平滑筋肉腫などの名称が用いられる。発生母組織には認められない細胞への分化像を示す場合は、脱分化あるいは“先祖がえり”とされ、まれにしか起らない現象として把えられている。こうした腫瘍の名称の立場からは、中皮腫は腫瘍の発生母細胞に基づいた命名であり、中皮細胞が存在する組織以外からは生じないと考えられる。

胸膜、腹膜、心膜及び精巣鞘膜以外では卵巣又は精巣原発の中皮腫の報告がまれにある。このうち卵巣については、卵巣表面の被覆上皮（表層上皮細胞と呼ばれる）は発生学的に元来、体腔上皮であることから、卵巣から中皮腫が発生すると考えることも可能であるが、卵巣の腫瘍分類の立場からは表層上皮性腫瘍と扱うことができる。すなわち、卵巣に生じた中皮腫様の腫瘍を、中皮腫と呼ぶか、表層上皮性腫瘍と呼ぶかは、発生母細胞をどう解釈するかの問題である。また、この表層上皮は実質内へしばしば陥入囊胞をつくるので、この囊胞から腫瘍が発生した場合、実質から中皮腫が発生したとみえる例もあるかもしれない。

一方、精巣については精巣鞘膜との連続性を欠く例ではその存在は極めて疑わしい。中皮腫は初期段階、すなわち周囲への進展の少ない段階で診断されることはまれであり、多くの場合、広い範囲へ進展している状態で原発巣を推測する必要があ

る。臓側胸膜に発生した場合は早晚、肺内への進展を示すことから、肺原発の中皮腫とされることがあるかもしれないが、肺内に生じる中皮腫は理論上ありえない。従前、肺内腫瘍をつくるとされた限局型の良性中皮腫は、現在では、アデノマトイド腫瘍 (adenomatoid tumor) と呼ばれ、中皮腫ではないことが明らかとなっている（別添参考資料1）。壁側胸膜に発生した場合は、縦隔側へ進展して腫瘍をつくると縦隔中皮腫と呼ばれることがあるが、これも初期像は胸膜発生であることはまず間違いない。

ところで、中皮腫のなかでも心膜原発と診断することが難しい場合がある。胸膜中皮腫は末期になれば心膜へ進展するので、胸膜に全く病変がないか、あるいは心膜での進展に比べて胸膜の腫瘍の範囲が狭いことがその根拠となる。臨床経過上、早期から心嚢水の貯留がみられ心不全を呈するなどの症状もある程度参考となる。心膜か胸膜かいずれとも決め難い例は胸膜原発の可能性が高いと考えるべきである。

腹膜でも胸膜と同様、ある部分に中皮腫が限局している場合、その臓器・組織名を診断名につけることがある。例えば、腸間膜中皮腫、大網中皮腫、回腸中皮腫、骨盤中皮腫などであるが、これらはいずれも腹膜中皮腫であることに変わりはない。卵巣については前述したように、腫瘍細胞が明らかに表層上皮細胞より中皮細胞の特徴を示す場合は、卵巣に限局する腹膜中皮腫と診断すべきと考える。

精巣鞘膜原発の中皮腫の診断については、心膜原発の中皮腫とする際の問題点がそのまま当てはまる。陰嚢の腫大で精巣とその周囲組織が手術的に摘除され、腹腔内には腫瘍がないとされた場合は、精巣鞘膜原発とするのは容易である。しかし、腹腔内と精巣鞘膜は連続性があることから、両者に中皮腫を認めた場合は、原発巣をいずれかに決めるることは難しくなる。腹腔内の中皮腫がごく少量で限局性であるなどの場合を除いて、腹膜原発である可能性が高いと考えるべきである。

## (2) 組織診断について

中皮腫の診断には、腫瘍の発生部位とその進展様式の確認が重要である。発生部位としては、前述したように胸膜、腹膜、心膜又は精巣鞘膜のいずれかに発生したことを確認又は推測できることが必要である。進展様式としては漿膜の拡がりに沿って、すなわち、胸腔、腹腔、心嚢腔で臓器への浸潤よりもむしろその表面に沿って臓器を囲繞するように進展することが特徴である。限局性の場合、局所での浸潤傾向が強い場合もあるがまれである。

組織型には、上皮型、肉腫型、二相型があり、その比率はおよそ 6 : 1 : 3 である。上皮型は中皮細胞の特徴を保ち、上皮様に配列して腺腔をつくるか、あるいは、乳頭状に増生し、その像からは腺がんとの鑑別が必要となる。この場合、粘液染色を行うと、中皮腫では酸性粘液多糖類の産生がみられ、腫瘍細胞の細胞質内とともに、表面を被うように粘液が存在することが特徴的である。さらに免疫組織化学的染色によって、中皮腫ではカルレチニン、低分子ケラチン、EMA などが陽性であり、腺がんでは CEA、TTF-1 などが陽性であることが鑑別点となる。こうした免疫組織化学的染色の結果は多くの抗体を組み合わせて総合的に判断することが求められ

る。また、電子顕微鏡的観察で細くて長い微絨毛をみることが参考になる場合もある。

肉腫型では、軟部組織に原発する肉腫との鑑別が難しい例がある。特に、紡錘形細胞からなる肉腫として線維肉腫、線維性組織球腫、平滑筋肉腫、Gastrointestinal stromal tumor (GIST) などとの鑑別には、それぞれの肉腫細胞に特異的に陽性所見を示す抗体による免疫組織化学的染色を用いるとともに、中皮腫では、低分子ケラチンが陽性となることが最も良い指標となる。また、線維形成型 (desmoplastic type) の肉腫型は、陳旧性肥厚性胸膜炎との鑑別が必要となるが、この場合も低分子ケラチンが陽性となる紡錘形細胞が存在することが診断には重要である。

二相型を示す中皮腫は、腺がん様組織像と肉腫様組織像の混在からなる腫瘍との鑑別が必要となる。滑膜肉腫、がん肉腫、多形細胞がん、肉腫様がんなどがあげられるが、いずれも発生部位やその組織像に特徴があり、免疫組織化学的染色などを駆使して慎重に鑑別する必要がある。

中皮腫はまれな腫瘍であり、病理診断をつける病理医が頻繁に遭遇する腫瘍ではない。したがって、その診断に際しては、中皮腫である可能性を念頭において、肉眼的及び組織学的な精査に加えて粘液染色や免疫組織化学的染色などを用いて総合的に判断する必要がある。

## 5 小括

今回の検討会における文献調査によって、石綿ばく露歴のある心膜中皮腫は少なくとも我が国での報告例も含めて十数例報告されていることが判明した。また、ラットやマウスの動物実験でも石綿ばく露により心膜中皮腫を発症することが認められていることから、今後においては、業務上の石綿ばく露歴の明らかな心膜中皮腫についても、認定基準に例示することが妥当である。

また、精巣鞘膜中皮腫についても、今回の検討会における文献調査によって、石綿ばく露歴のある精巣鞘膜中皮腫は、我が国での報告例を含めて十数例報告されていること等から、心膜中皮腫と同様に認定基準に例示する疾病に含めることが妥当である。

中皮腫の発生部位は、体腔において漿膜のある部位、すなわち胸膜、腹膜、心膜、精巣鞘膜であるが、実際の発生例の多くは胸膜、腹膜であり、心膜に発生した中皮腫は全体の数%にすぎず、精巣鞘膜はごくまれとされている。同じ漿膜の存在する部位でありながら中皮腫の発生頻度に差異が生じる理由は、石綿の体内への侵入から移動して臓器・組織へ沈着する経路や解剖学的に胸膜・腹膜、心膜、精巣鞘膜の順に漿膜の面積が小さくなることに関連すると思われるが、確定的な知見はない。

従来から、心膜及び精巣鞘膜に発生する例は本省りん伺とされてきたが、現在の認定基準を検討した当時の検討会の頃には、これらの部位に中皮腫の発生する頻度が少なかったこと、また、石綿ばく露歴のある症例報告がほとんどなかつたためと思われる。

中皮腫の診断については、病理組織学的検査の裏付けが必須である。従来の中皮腫の診断は、発生部位とその肉眼所見を重視し、病理組織所見と粘液組織化学的所見を加えて総合的に判断してきた。現在においても、これらの肉眼的所見と病理組織所見は重要である。しかし、近年、中皮腫に特異性の高い抗体が開発され、免疫組織化学的所見

が診断の中でより重要な位置を占める状態にある。したがって、中皮腫の病理診断では、幾つかの重要な抗体を用いた免疫組織化学的染色の結果を含めて総合的に判断することが望ましい。

なお、確定診断が難しい事例については中皮腫パネル<sup>\*1</sup>による検討が望まれる。

## 参考資料

1. 日本肺癌学会肺癌取扱い規約委員会組織分類委員会 (2003) 「肺癌取扱い規約」の一部改訂（案）について. 肺癌 43:203-18
2. 三浦溥太郎 (2002) 中皮腫—臨床. 職業性石綿ばく露と石綿関連疾患—基礎知識と労災補償—(森永謙二編)、pp133-61、三信図書、東京
3. 井内康輝 (2002) 中皮腫—病理. 職業性石綿ばく露と石綿関連疾患—基礎知識と労災補償—(森永謙二編)、pp163-83、三信図書、東京
4. Neumann V, Gunthe S, Muller KM, Fischer M (2001) Malignant mesothelioma - German mesothelioma register 1987-1999. Int Arch Occup Environ Health 74:383-95
5. Murai Y (2001) Malignant mesothelioma in Japan: analysis of registered autopsy cases. Arch Environ Health 56:84-8
6. Schneider J, Woitowitz HJ (2001) Asbestverursachtes malignes Mesotheliom der Tunica vaginalis testis. Zentralbl Chir 126:229-32
7. Warren WH (2000) Malignancies involving the pericardium. Seminars Thoracic Cardiovasc Surg 12:119-29
8. Ozer N, Shehu V, Aytemir K, Ovunc K, Emre S, Kes S (2000) Echocardiographic findings of pericardial involvement in patients with malignant pleural mesothelioma with a history of environmental exposure to asbestos and erionite. Respirology 5:333-6
9. Poggi A, Longo F, Mansueto G, Scirocchi R, De Petris L, Gemma D, Borgomastro A, Marchei P (2000) A case of mesothelioma of the tunica vaginalis testis, with involvement of the pleura and peritoneum. Tumori 86:256-7
10. Attanoos RL, Gibbs AR (2000) Primary malignant gonadal mesotheliomas and asbestos. Histopathology 37:150-9
11. 佐々木正道、北川正信、森永謙二 (1999) びまん性悪性中皮腫の病理—大阪中皮腫パネル117例の検討—. 病理と臨床 17:1111-6
12. Kanazawa S, Nagae T, Fujiwara T, Fujiki R, Mukai N, Sugihara Y, Yamaguchi N, Ohtani H, Higami Y, Ikeda T, Tsunoda T (1999) Malignant mesothelioma of the tunica vaginalis testis: report of a case. Surg Today 29:1106-10
13. Iscovitch J, Fishbein A, Witt-Kushner J, Ginsberg G, Richter E, Tulchinsky T (1999) Malignant mesothelioma in Israel, 1961-1992. Int J Occup Environ Health 5:157-63

---

\*1 (複数の病理医を中心に実施する症例検討による診断の蓋然性を決める審査会：欧米各国で存在するが、我が国では全国規模のパネルはない)

14. Plas E, Riedi CR, Pflüger H (1998) Malignant mesothelioma of the tunica vaginalis testis:review of the literature and assessment of prognostic parameters. *Cancer* 83:2437-46
15. Yates DH, Corrin B, Stidolph PN, Browne K (1997) Malignant mesothelioma in south east England: clinicopathological experience of 272 cases. *Thorax* 52:507-12
16. Eden CG, Bettocchi C, Coker CB, Yates-Bell AJ, Pryor JP (1995) Malignant mesothelioma of the tunica vaginalis. *J Urol* 153:1053-4
17. Huncharek M, Klassen M, Christiani D (1995) Mesothelioma of the tunica vaginalis testis with possible occupational asbestos exposure. *Br J Urol* 75:679-80
18. Amin R (1995) Case report: malignant mesothelioma of the tunica vaginalis testis--an indolent course. *Br J Radiol* 68:1025-7
19. Kaul TK, Fields BL, Kahn DR (1994) Primary malignant pericardial mesothelioma:a case report and review. *J Cardiovasc Surg (Torino)* 35:261-7
20. Loire R, Tabib A (1994) Malignant mesothelioma of the pericardium:A clinico-pathological study of 10 cases. *Arch Mal Coeur Vaiss* 87:255-62
21. Mirabella F (1993) Pericardial mesothelioma: epidemiological updating on the last decade. *Pathologica* 85:377-86
22. 厚生省大臣官房統計情報部編 (1993) 疾病、傷害などの死因統計分類提要 ICD-10 準拠 第2巻、pp101、財団法人厚生統計協会、東京
23. Carp NZ, Petersen RO, Kusiak JF, Greenberg RE (1990) Malignant mesothelioma of the tunica vaginalis testis. *J Urol* 144:1475-8
24. Grove A, Jensen ML, Donna A (1989) Mesotheliomas of the tunica vaginalis testis and hernial sacs. *Virchows Arch A Pathol Anat Histopathol* 415:283-92
25. Tyagi G, Munn CS, Kiser LC, Wetzner SM, Tarabulcy E (1989) Malignant mesothelioma of tunica vaginalis testis. *Urology* 34:102-4
26. Kishimoto T, Sato T, Ono T, Okada K, Masuda Y, Ito H (1989) Malignant mesotheliomas in Kure City, Japan: the relationship of asbestos exposure. *Cancer Invest* 7:407-10
27. Kheitov LK (1989) Once again about mesothelioma. *Arkh Patol* 51:62-5
28. Prescott S, Taylor RE, Scilare G, Busuttil A (1988) Malignant mesothelioma of the tunica vaginalis testis: a case report. *J Ulrol* 140:623-4
29. 森永謙二、瀬良好澄 (1988) 石綿による職業癌. 現代労働衛生ハンドブック、pp 924-7、労働科学研究所出版部、川崎
30. 森永謙二 (1987) 中皮腫. 石綿・ゼオライトのすべて、pp260-95、日本環境衛生センター、川崎
31. Hoch-Ligeti C, Restrepo C, Stewart HL (1986) Comparative pathology of cardiac neoplasms in humans and in laboratory rodents: a review. *J Natl Cancer Inst* 76:127-42
32. Karunaharan T (1986) Malignant mesothelioma of the tunica vaginalis in an asbestos worker. *J R Coll Surg Edinb* 31:253-4
33. Wadler S, Chahinian P, Slater W, Goldman M, Mendelson D, Holland JF (1986) Cardiac abnormalities in patients with diffuse malignant pleural mesothelioma. *Cancer* 58:2744-50

34. Antman K, Cohen S, Dimitrov NV, Green M, Muggia F (1984) Malignant mesothelioma of the tunica vaginalis testis. *J Clin Oncol* 2:447-51
35. Hillerdal G (1983) Malignant mesothelioma 1982: review of 4710 published cases. *Br J Dis Chest* 77:321-43
36. Beck B, Konetzke G, Ludwig V, Röthig W, Strum W (1982) Malignant pericardial mesotheliomas and asbestos exposure: a case report. *Am J Ind Med* 3:149-59
37. Japko L, Horta AA, Schreiber K, Mitsudo S, Karwa GL, Singh G, Koss LG (1982) Malignant mesothelioma of the tunica vaginalis testis: report of first case with preoperative diagnosis. *Cancer* 49:119-27
38. Kahn EI, Rohl A, Barrett EW, Suzuki Y (1980) Primary pericardial mesothelioma following exposure to asbestos. *Environ Res* 23:270-81
39. Eck H, Berg-Schlosser V (1978) Beitrag zur Atiologie der malignen Perikardmesotheliome. *Dtsch Med Wochenschr* 103:1751-3
40. Churg A, Warnock ML, Bendch KG (1978) Malignant mesothelioma arising after direct application of asbestos and fiber glass to the pericardium. *Am Rev Respir Dis* 118:419-24
- 41 Fligel Z, Kaneko M (1976) Malignant mesothelioma of the tunica vaginalis propria testis in a patients with asbestos exposure. A case report. *Cancer* 37:1478-84

### III 中皮腫と職業性石綿ばく露に関する検討

#### 1 過去3年間の認定事例の検討

本検討会では、平成11年度から平成13年度までの過去3年間において、石綿による中皮腫として労災認定された93件について検討した。部位別件数は、胸膜70件、腹膜23件（胸腹膜、精巣鞘膜の各1件を含む）で、全例男性であった（表4）。

表4 石綿による中皮腫の認定事例に係るばく露期間、年齢、潜伏期間

部位	調査項目	症例数	最小	最大	中央	平均	標準偏差
胸膜 (男性)	ばく露期間(年)		2.3	42.7	17.4	19.8	11.3
	症状確認時年齢	70	30	95	60	60	11.0
	潜伏期間(年) <sup>(注)</sup>		11.5	54.2	38.6	36.9	9.8
腹膜 (男性)	ばく露期間(年)		4.3	47.0	20.3	21.3	11.2
	症状確認時年齢	23	49	76	63	63	6.0
	潜伏期間(年)		27.3	52.2	42.0	41.1	6.0
中皮腫	ばく露期間・年		2.3	47.0	18.3	20.2	11.3
合計 (男性)	症状確認時年齢	93	30	95	61	61	10.1
	潜伏期間(年)		11.5	54.2	39.5	38.0	9.2

注) ばく露開始から症状確認日までの期間

胸膜中皮腫についてみると、ばく露期間の平均は19.8年、中央値は17.4年、最大42.7年、最小2.3年であった。症状確認時の年齢は平均値、中央値とともに60歳、最大95歳、最小30歳であった。石綿ばく露開始から中皮腫発症の症状確認日までの潜伏期間は、平均36.9年、中央値は38.6年、最大54.2年、最小11.5年であった。

腹膜中皮腫についてみると、ばく露期間の平均は21.3年、中央値は20.3年、最大47.0年、最小4.3年であった。症状確認時の年齢は平均値、中央値とともに63歳、最大76歳、最小49歳であった。石綿ばく露開始から中皮腫発症の症状確認日までの潜伏期間は、平均41.1年、中央値は42.0年、最大52.2年、最小27.3年であった。

両部位を合わせてみると、ばく露期間の平均は20.2年、中央値は18.3年であり、このうち、5年末満は7例であった。症状確認時の年齢は平均値、中央値とともに61歳、石綿ばく露開始から中皮腫発症の症状確認日までの潜伏期間は、平均38.0年、中央値は39.5年であった。

労災保険加入業種別に調べた結果では、胸膜及び腹膜の93件のうち、「船舶製造及び修理業」が最も多く18件(19.4%)、次いで「その他の各種事業」が17件(18.3%)、「建築事業(既設建築物設備工事業を除く)」12件(12.9%)、「その他の窯業又は土石製品製造業」11件(11.8%)、「輸送用機械器具製造業(船舶製造又は修理業を除く)」7件

(7.5%)、「金属製品製造業又は金属加工業(洋食器、刃物手工具又は一般金物製造業及びメッキ業を除く)」5件(5.4%)の順であった(表5)。

表5 石綿による中皮腫の認定事例に係る業種別件数

事業の種類	胸膜	腹膜	計	%
建築事業(既設建築物設備工事業を除く)	10	2	12	12.9
既設建築物設備工事業	1	0	1	1.1
機械装置の組立て又は据付けの事業	2	0	2	2.2
その他の建設事業	1	1	2	2.2
食料品製造業(たばこ等製造業を除く)	1	0	1	1.1
繊維工業又は繊維製品製造業	1	0	1	1.1
化学工業	0	1	1	1.1
ガラス又はセメント製造業	0	2	2	2.2
その他の窯業又は土石製品製造業	3	8	11	11.8
金属精錬業(非鉄金属精錬業を除く)	3	0	3	3.2
金属材料品製造業(鋳物業を除く)	1	0	1	1.1
金属製品製造業又は金属加工業(洋食器、刃物 手工具又は一般金物製造業及びメッキ業を除く)	5	0	5	5.4
機械器具製造業(電気機械器具製造業、輸送用機 械器具製造業、船舶製造又は修理業及び計量器、 光学機械、時計等製造業を除く)	1	0	1	1.1
輸送用機械器具製造業(船舶製造又は修理業を除く)	7	0	7	7.5
船舶製造又は修理業	17	1	18	19.4
その他の製造業	3	1	4	4.3
交通運輸事業	1	0	1	1.1
貨物取扱事業(港湾貨物取扱事業及び港湾荷役業を除く)	1	0	1	1.1
電気、ガス、水道又は熱供給の事業	1	0	1	1.1
倉庫業、警備業、消毒又は害虫駆除の事業 又はゴルフ場の事業	1	0	1	1.1
その他の各種事業	10	7	17	18.3
合計	70	23	93	100

職種別にみると、最も多かったのは、「船舶の製造及び修理作業」27件、ついで「石綿パイプ製造作業」12件、「断熱・保温作業」9件、「鉄道、車両製造作業」8件、「石綿吹き付け作業」6件、「配管・板金作業」5件の順であった。また、吹付け石綿された空間で電気工事やエレベーター・変圧器の設置作業でのばく露が4件、倉庫内で石綿製品の保管や運搬2件、石綿含有建材の加工作業2件、溶接の際に養生のために石綿布を切断する作業2件、各種機器のメンテナンス時における石綿製品の取り扱い2件であった。